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A C TUA L I DAD

Empezamos bien el año con las 
publicaciones científicas
En el periodo del 1º de enero al 15 de marzo del 2009, Los artículos de investigación que se publican en estas 

se reportaron a la Dirección de Investigación siete (7) revistas son diferentes en el sentido en que tienen un 
artículos en revistas científicas indexadas, resultado cuerpo y una estructura distinta a un artículo informativo, 
de las investigaciones realizadas por los profesores de a una entrevista o a un reportaje. Tienen un título, un 
la Universidad de La Sabana.  resumen, unas palabras clave y un desarrollo del cuerpo 

del texto que tiene introducción, método, resultados, 
Aunque falta mucho por recorrer, vamos por buen 

conclusiones y comentarios. Otra de las grandes 
camino. Nuestra meta, es que todos los resultados de 

diferencias entre las publicaciones científicas y las 
nuestros proyectos de investigación se publiquen en 

informativas es el grupo objetivo al que están dirigidas. El 
revistas indexadas.

público lector al que se orientan son académicos, 

investigadores y científicos, no tienen un carácter masivo 

como los medios de comunicación informativos. 

Las revistas científicas también reciben una cualificación, 

a través de los Sistemas de Indexación y Resumen, SIRES, 

que son los encargados de certificar la calidad de las 

publicaciones científicas. Los SIRES están clasificados en: 

En la comunidad científica y académica, que 1º. Índices de Citación (Son los SIRES de mayor 
comprende universidades, laboratorios e institutos cualificación en el mundo. 

dedicados a la investigación, existen publicaciones 2º. Bases con Comité Científico de Selección. 

3º. Bases Bibliográficasdenominadas revistas científicas, cuya circulación 

puede ser semestral, cuatrimestral o en algunas 

ocasiones mensual. Estas revistas se diferencian de las 

publicaciones informativas, en que publican sólo 
La clasificación de una revista como  A1, A2, B y C, es una 

artículos de investigación; no encontraremos noticias 
clasificación que PUBLINDEX, índice de clasificación 

de farándula, ni de política, ni otras temáticas que no nacional de COLCIENCIAS, le ha dado a las revistas 
sean vistas desde una perspectiva académica e científicas colombianas, de acuerdo con su calidad 

científica y editorial.investigativa.  

Las revistas indexadas tienen más 

prestigio y más impacto en la 

comunidad académica, entre otros, 

porque sus artículos son más citados. 

Por lo tanto, publicar en estas revistas 

garantiza  mayor visibilidad.

Procesos de certificación y cualificación de las 

revistas científicas

Clasificación  A1, A2, B y C

Alcalde de Bogotá firma 
memorando de voluntades con la 
Asociación de Amigos de la 
Universidad de La Sabana 

Facultad de Derecho se destaca en las 
áreas de Internacional y Penal de los 
ECAES

Pág. 6...

Clínica Universitaria 
avanza en su proyecto 
META

Continúa pág. 3...
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Cantidad de artículos científicos publicados en revistas 
indexadas por profesores de la Universidad 

de La Sabana
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Categoría de la revista

Instituto de la Familia

El seminario "Matrimonio y relaciones familiares" 

celebrado en La Sabana durante la semana del 24 al 27 de 

marzo, fue orientado por el conferencista invitado, doctor 

Cristian Conen, abogado de la Pontificia Universidad 

Católica de Argentina, Máster Universitario en 

Matrimonio y Familia de la Universidad de Navarra, 

España; doctor en Derecho Matrimonial de la misma 

universidad, Director Académico del Instituto de Ciencias 

para La Familia de la Universidad Austral de Buenos 

Aires, en donde además es profesor de Antropología y 

Catedrático de Derecho de Familia. 

El objetivo del seminario de actualización, fue generar una 

reflexión con 32 profesionales de diferentes disciplinas 

sobre los desafíos actuales de la familia matrimonial, para 

que pueda cumplir las funciones sociales estratégicas que 

por su naturaleza le son encomendadas: procrear y educar 

las próximas generaciones de colombianos y constituir el 

ámbito ecológico por excelencia para una vida digna de las 

personas, funciones que hacen de ella una realidad de 

interés personal y de interés público. 

El Dr. Conen explicó que es de interés personal porque 

constituye una de las vocaciones que actualizan el sentido 

más profundo de la persona humana varón y mujer a ser 

comunión amorosa, como clave del proceso de su 

maduración personal, y es de interés público, porque 

representa la estructura de unión y de relación óptima 

para el pleno cumplimiento de las funciones sociales 

estratégicas. 

“La unión matrimonial consiste en la donación mutua de 

los cónyuges y ofrece como posibilidad la máxima 

plenitud del amor que puede tener un hombre y una 

mujer, de ahí, el alto impacto en la salud y en la felicidad 

personal. A diferencia de otras estructuras de unión que 

hoy vemos en nuestras sociedades, uniones meramente 

afectivas, uniones de hecho, que son entregas más 

precarias, no son entregas totales, por lo tanto no ofrecen 

esa plenitud de felicidad que brinda la unión 

matrimonial”, afirmó el experto Cristian Conen durante el 

Curso de Actualización, Matrimonio y Relaciones 

Familiares, evento organizado por el Instituto de la 

Familia.

De esta manera la Universidad, desde el Instituto de la 

Familia, continúa apoyando el proceso de formación de 

profesionales de todas las disciplinas que trabajan con las 

crisis familiares, para que desde su ejercicio profesional 

promuevan, eduquen y ayuden a restaurar a la familia. 

“El matrimonio sí 
importa”

  

Pág. 8...Informe especial
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Doctor Obdulio Velásquez Posada

Rector

Doctora Liliana Ospina de Guerrero

Vicerrectora de Servicios Académicos

Reportería,

Guber Zora Hernández,  Giselle Gianina Florián, 
Julián Montealegre.

Fotografía

Guber Zora Hernández y María de Carmen Guarín

Diseño, Diagramación e Impresión 

Hipertexto Ltda. www.hipertexto.com.co 

Luis Obregón Rendón

Director de Mercadeo y Comunicación

Natalia Hernández Álvarez

Coordinadora de Comunicación Interna

y Directora Editorial

Consejo Editorial

Novedades culturales programadas por Bienestar Universitario

A partir de esta semana encuentre en la programación de Bienestar Universitario el nuevo 

Club de Lectura y las bases del Concurso de Cuento.

Haga doble programa con Economía y Finanzas Internacionales

El director de Programa de Economía y Finanzas Internacionales, Marcel Hofstetter, invita 

a todos los estudiantes de la Universidad interesados en hacer doble programa con esta 

carrera, a asistir a un café informativo para que conozcan el plan curricular y las ventajas de 

complementar su formación con este programa.

Fecha: martes 31 de marzo

Hora: 9:00 a.m.

Lugar: Mesón de La Sabana

Mayores informes e inscripciones: Carlos Diego Vargas,

carlos.vargas4@unisabana.edu.co, PBX: 8616666 Ext. 1876

EICEA: Emprendimiento, Internacionalización y Servicio.

Bienestar Universitario - Programa Aprendamos a Trabajar “PAT”

Queremos recordarles las próximas fechas de pago y las fechas límite de recepción de 

cuentas en el PAT.

Fechas de pago en abril y último día de recepción de cuentas de 
cobro

Tipo de Pago 
Fecha de Pago 
al estudiante 

Fecha límite para 
entregar y radicar 

cuentas en el 
PAT 

Caja menor 
Cuentas de cobro 
menores a $94.900 

17 de Abril Viernes 3 de Abril 

Pagos por Contabilidad 
Cuentas de cobro 
mayores a $94.900 

15 de Mayo Viernes 24 de Abril 

 

Martes 31 de marzo
Ex ministra de defensa, Marta Lucía 
Ramírez, dicta conferencia en la 
Universidad 
La Facultad de Derecho y su Franja Jurisabana invitan 

a la comunidad universitaria a participar en la 

conferencia “Visión Colombia 2010 – 2014”, a cargo de 

la precandidata presidencial, Marta Lucía Ramírez, quien dará a conocer su posición 

frente a temas relacionados con la seguridad y la defensa nacional, la política internacional, 

la educación, los derechos humanos, el papel de la mujer en la sociedad y otros aspectos 

relevantes en su agenda política.

Marta Lucía Ramírez trabajó durante 15 años en el sector privado como consultora jurídica, 

presidenta de entidades financieras, presidenta de gremios del sector privado y como 

empresaria. Además, ha estado vinculada al servicio público por 17 años como abogada, 

Directora de Incomex, Ministra de Comercio Exterior, Embajadora en Francia, Ministra de 

Defensa y como Senadora. 

Fecha: Martes 31 de marzo - Lugar: Auditorio David Mejía Velilla - Hora: 10:30 a. m. – 12 m.

Miércoles 1º de abril
Bienestar Universitario - Prevención y Salud Ocupacional

Video foro sobre la diabetes
Dentro de su programa de defensa, respeto y promoción de la vida humana, la Jefatura de 

Prevención y Salud Ocupacional invita a la comunidad universitaria al video foro sobre la 

diabetes, actividad que se llevará a cabo el 1º de abril, de 3:00 p.m a 5:00 p.m.,  en el Servicio 

de Enfermería, ubicado en el Edificio F.

Jueves 2 de abril
Primera tertulia sobre Economía: Uniones Monetarias
El programa de Economía y Finanzas Internacionales de la escuela Internacional de 

Ciencias Económicas y Administrativas invita a sus estudiantes y docentes a la primera 

Tertulia sobre Economía cuyo tema será Uniones Monetarias.

Fecha: jueves 2 de abril
Hora: 9:00 – 10:30 a.m.
Lugar: La Herradura, Mesón de La Sabana
Conferencista: Marc Hofstetter, Ph.D. Universidad de John Hopkins, profesor de 

Economía de la Universidad de Los Andes.

Esta es la primera de varias tertulias que el programa ofrecerá con el fin de promover el 

debate académico y de fomentar la investigación.

Mayores informes: Ana María Olaya, profesora Área de Economía
(ana.olaya@unisabana.edu.co)

EICEA: Emprendimiento, Internacionalización y Servicio.

Fecha: Abril 9 al 12“Que se detenga el mundo un par de días”: invitación 
Lugar: Centro Cultural Inaya (Bogotá)

para universitarias Valor: $100.000 pesos – Incluye hospedaje y alimentación
El Centro Cultural Inaya invita a las universitarias a una jornada de reflexión en la que El Fondo de Estudiantes cubre el 50% del valor
tendrán la oportunidad de tener un espacio de soledad, para situarse en presencia de 

Dios a pensar con calma en lo importante, tomar impulso interior, hacer un alto en el Cupo limitado
camino y profundizar en la realidad de su relación con Dios y su destino eterno.

Mayores informes e inscripciones: inayacolombia@gmail.com
“(…) porque estamos continuamente envueltos en el engranaje de las ocupaciones, en el fragor Olga Isabel Restrepo (Directora Centro Cultural): 317.6379527 / 6201718
de los acontecimientos y en el reclamo de los medios de comunicación, de modo que la paz Susana Londoño: susanalota@unisabana.edu.co 
interior corre peligro y encuentran obstáculos los pensamientos elevados que deben cualificar Vera Acero (Subdirectora de Estudiantes EICEA): 311.5616713
la existencia del hombre” Juan Pablo II vera.acero@unisabana.edu.co

PARA TENER EN CUENTA DESPUÉS DE LA SEMANA MAYOR

IV Concurso de Cuento - Universidad de La Sabana

Bienestar Universitario – Desarrollo Cultural

Bienestar Universitario, Desarrollo Cultural, continuando con el empeño de fomentar los 
talentos en las personas de la comunidad universitaria, te invita a participar en el Cuarto 
Concurso de Cuentos.

Conoce la ampliación de esta noticia en www.actualidaduniversitaria.net
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Servicio de recarga  para las batería de celulares

La Librería Universitaria informa a la Comunidad en general que, ahora puede recargar la 

batería de su equipo celular en el Módulo de Comcel ubicado en el edificio E, junto a la 

Librería. En tan solo 15 minutos puede recargar hasta un 25% su equipo y puede 

esterilizarlo. Este servicio es gratuito.

Conozca  dónde y cómo legalizar su Beca Préstamo para el periodo 
2009-II

Lugar: pasillo vestíbulo sur. Fechas: del 13 al 17 de abril únicamente. (Todas las 

facultades). Hora: 9.00 a. m.a 1:00 p.m. y de 2:30 p.m. a 4:00 p.m. Consulte los pasos a 

seguir en la sección de Notas Universitarias, en la página 7. 

7 abril: Día Mundial de la Salud

Para la Organización Mundial de la Salud, OMS, el Día Mundial de la Salud es una de las 

oportunidades más notorias de fomentar la sensibilización acerca de las prioridades 

sanitarias mundiales. Este año, la OMS y los asociados internacionales destacarán la 

importancia de invertir en infraestructuras sanitarias que puedan resistir los peligros y 

atender las necesidades inmediatas de la población. También instarán a los 

establecimientos sanitarios a implantar sistemas para responder a emergencias internas 

tales como los incendios, y asegurar la continuidad de la atención. 

2 NUESTROS PROFESORESBREVES SABANA

Ministra de Comunicaciones delega a Secretario General del 
Ministerio para cumplir su compromiso en la Universidad

Por dificultades en su agenda, la doctora María del Rosario Guerra de Mesa no podrá asistir 

a la sesión con estudiantes de la clase de Derecho Constitucional II para hablar de las 

políticas públicas del sector de las telecomunicaciones. Sin embargo, delegó a Carlos José 

Bitar, Secretario General del Ministerio de Comunicaciones, para que abordara el tema en 

la actividad académica que se llevará a cabo el primero de abril de 2009 en el Salón A-108 de 

10:00 a. m. a 11:00 a. m. Se invita a la comunidad académica a participar.
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Publicaron en revistas categoría B  

Sandoval, Luz Yolanda; Camargo, Marina; Vergara, Maribel; Quiroga, Crisanto; 
Pedraza Alexandra; Halima, Fadia. (2008). Necesidades de formación de directivos 
docentes: un estudio en instituciones educativas colombianas.  Educación y Educadores. 
11(2), 11-48. Revista categoría B Publindex.

Resumen: El artículo contiene una síntesis de los fundamentos teóricos y 

metodológicos, y algunos de los resultados obtenidos del proyecto “Exploración de 

necesidades para la formación de directivos docentes de las instituciones de 

educación básica y media”, Código EDU- 4-2004. La investigación permite 

concluir, entre otros hallazgos, que los directivos docentes han sido formados en 

teorías empresariales, las cuales se trasladan con cierta facilidad a lo educativo sin 

una reflexión profunda y coherente con los fines, y que esos contenidos han 

permeado la política educativa y las prácticas directivas, e influido en la concepción 

misma de la institución educativa, en la manera de actuar del directivo y el uso de un 

lenguaje empresarial, y así se reflejan con menos preponderancia las teorías 

alimentadas por el saber educativo y pedagógico. 

Dra. Luz Yolanda 
Sandoval Estupiñán

Crisanto Quiroga 
Otálora

Publicaron en revistas categoría C.  

Jiménez Aguilar, Carlos Manuel. (2008). La frontera colombo – 

venezolana: una sola región en una encrucijada entre dos estados. 

Reflexión Política. 10 (20): 258-272. Revista categoría C Publindex. 

Resumen: El trabajo aborda el problema de la percepción de las 

tensiones diplomáticas colombo-venezolanas de 2005-2008 por 

los actores comerciales de la frontera común y sus respuestas a 

ellas. Este problema se investiga a través de entrevistas realizadas 

entre julio y agosto de 2008 a un grupo de actores en las ciudades 

de Cúcuta, Ureña y San Antonio: empresarios, gerentes, 

directores de Cámara de Comercio, administradores de aduana y 

al presidente de Cámara Internacional de Transporte de Área. El 

trabajo concluye que el cubrimiento mediático de las crisis 

diplomáticas de enero de 2005 y 2008 ha sido sobredimensionado. 

La reacción de los actores a los cambios del entorno ha sido 

estratégica y operativa. La percepción de pérdidas originadas por 

los cierres y tensiones fronterizas ha sido más visible en el caso 

venezolano que en el colombiano.

Velásquez Romero, Carlos Alfonso (2008). El ir y venir de las 

ideologías políticas y el surgir del comunitarismo. Reflexión 

Política. 10 (20): 92-112. Revista categoría C Publindex.
 

Resumen: En la primera parte de este 

artículo se reflexiona sobre la 

tendencia a la desideologización y al 

pragmatismo latente en la vida 

política de nuestros días, y la 

concomitante pretensión de imponer 

el neoliberalismo como única 

ideología viable. Y, a la vez, se sostiene 

la tesis de que dicha tendencia ha 

estado directamente relacionada con 

la expansión y crisis del modelo de 

Estado Social, y ha actuado como detonante a la búsqueda de 

nuevas síntesis ideológicas.

En la segunda parte, se exponen algunas de las nuevas ideologías 

enfatizando en el origen, los fundamentos y los rasgos 

sobresalientes del comunitarismo, una corriente que poco a poco 

se ha venido conociendo y que, por el calado de su 

fundamentación antropológica y su coherencia interna, se 

presenta como alternativa ideológica viable  para llenar el vacío 

latente en las fuentes de inspiración de ideales políticos.

Ariza, Marcela; Guevara, Ivón; Toledo, J; Oviedo, A; López, C. 
(2008). Sexualidad de adolescentes entre 15 y 17 años, escolarizados en 
Bogotá: aspectos sociodemográficos. Actualizaciones en Enfermería 11 
(3), 8-13. Revista categoría C Publindex.

Resumen: El propósito del 
p r e s e n t e  e s t u d i o  f u e  
determinar la prevalencia 
del inicio de la actividad 
s e x u a l  p e n e t r a t i v a  
concensual de adolescentes 
entre 15 y 17 años de edad, 
relacionada con aspectos 
s o c i o d e m o g r á f i c o s  y  
factores como la estructura 
familiar y la religiosidad; 
con el fin de contribuir al 
c o n o c i m i e n t o  d e l  
comportamiento de los 
adolescentes escolarizados en nueve colegios de Bogotá, que han 
estado expuestos desde el inicio de su vida al programa de 
Educación Sexual, formalizado por el Ministerio de Educación e 
implementado en junio de 1993.

Se realizó un estudio analítico de corte transversal que utilizó una 
encuesta autodiligenciada en una muestra aleatoria de 733 
adolescentes escolarizados de los cuales el 52.2% era varones y 
47.8% mujeres, entre los 15 y 17 años que procedían de colegios 
oficiales, privados, religiosos, laicos, mixtos y de educación 
diferenciada. La prevalencia del inicio de la actividad sexual fue 
de 37.8% (n=277) con una medida de la edad de inicio de 14,6 +/- 
1,3 años. En este grupo 46.9% (n=130) manifestó no tener vida 
sexual activa actualmente. El inicio de la actividad sexual se 
observó al momento de contestar la encuesta con mayor 
frecuencia en los adolescentes provenientes de colegios oficiales, 
laicos y masculinos, con una estadística significativa con 
adolescentes provenientes de colegios privados, religiosos y 
femeninos (p<0.001). Los adolescentes  que afirmaron no tener 
creencias religiosas, iniciaron más tempranamente su actividad  
sexual penetrativa (p= 0.02), mayor en hombres que en mujeres 
(p<0.05) sin diferencia de edad. 

Viene pág.1...

Empezamos bien el año con las 
publicaciones científicas

Este bimestre publicaron en revistas especializadas, no 
indexadas
León, Martha Ximena; Flórez, S.P; Torres, M; Trujillo, C.C; Castilla, M. (2009). Educación en cuidado paliativo 

para pregrado de medicina: resultados de una encuesta acerca de la percepción de los conocimientos 

adquiridos. Medicina Paliativa. 16(1), 1-5. Revista especializada. 

Ricardo B., Rafael y Gómez R., Ignacio (2008). Perfil Cultural y Desempeño Organizacional en Empresas 

Bogotanas. Revista Gestión Pública y Empresarial. (12). 133-158. Revista especializada. 

Aparecen de izq. a der.: Ivón Guevara y 
Marcela Ariza de Serrano. 

Chiappe, Andrés. (2008). Diseño instruccional: oficio, fase y proceso. Educación y Educadores. 11(2), 229-239. 

Revista categoría B Publindex

Resumen: El artículo presenta una reflexión de orden conceptual con relación al 

diseño institucional, como un término utilizado en la actualidad en procesos de 

generación de materiales educativos de ambientes virtuales de aprendizaje. Se parte 

del reconocimiento de su historia y evolución, para llegar a una propuesta teórica. El 

objetivo de este artículo es la construcción de una propuesta crítica, de cara a las 

discusiones que en la actualidad se llevan a cabo con respecto al diseño institucional. 

Dicha propuesta pone especial énfasis en las distinciones frente a los modelos que 

han sido referente principal en la materia, y para ello se realiza una profundización 

acerca del término instrucción, que permite lograr una aproximación integral hacia la 

globalidad del diseño institucional. Las reflexiones concluyen en la importancia de 

identificar tanto el perfil  como el rol propio de un diseñador institucional, a manera 

referente para la definición de su práctica, de las relaciones que construye y del 

dominio interdisciplinar propio de su oficio.

Publicaron en revistas categoría A2.  

De Zan, Arturo. (2008). Diseños experimentales secuenciales para modelos 

logísticos de regresión. Revista Colombiana de Estadística 31 (2), 261-291. 

categoría A2 Publindex.

Resumen: Cuando los supuestos habituales de normalidad y varianza constante no se 

cumplen (e.g. en proceso de Bernoulli o binomiales), el problema de la elección de 

diseños adecuados ocasiona cierta dificultad a los experimentadores, especialmente 

cuando lo que se persigue es una exploración secuencial del proceso. Este artículo está 

basado en De Zan (2006), en donde se proponen dos criterios para evaluar estrategias 

de diseño. Una de ellas toma en cuenta la cantidad de información contenida en el 

modelo ajustado. Se desarrolla un ejemplo simulado con el paquete R acerca de cómo 

funcionan estas estrategias. 

 

Moreno, María Elisa; Durán, María Mercedes; Hernández Ángela. 2009. 

Nursing care for adaptation. Nursing Science Quearterly. 22 (1): 67 – 73 pp. 

Clasificación A2

 Abstract: The Roy adaptation model has been adopted as the frame of reference for the nursing 
 curriculum at the Universidad de La Sabana School of Nursing in Colombia. The purpose of this 

  paper is to discuss,through an example, the application process of the Roy model,the reflection that 
 has been developed to study in great depth its central concepts and scientific and philosophic 

  principles,and to explain the concept of nursing care for adaptation asa fundamental aspect for its 
  application. Likewise, the process generated from the model's application in teaching and practice

is presented.

3

Si quieres saber cómo publicar en revistas indexadas, visita www.actualidaduniversitaria.net

NUESTROS PROFESORESINFORME ESPECIAL

María Elisa Moreno

Arturo De Zan

Carlos Alfonso Velásquez Romero

Andrés Chiappe
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NUESTROS PROFESORES

Cinco ponencias de la EICEA en 
congreso anual de ASCOLFA

La semana pasada, cuatro profesores de la Escuela 

Internacional  de Ciencias Económicas y 

Administrativas participaron con cinco ponencias en 

el congreso de la Asociación Colombiana de 

Facultades de Administración –ASCOLFA–, que este 

año tuvo como eje central la Responsabilidad Social de 

la Administración en el mundo.

Los ponentes fueron:
Álvaro Turriago Hoyos: Responsabilidad Social 

Empresarial de empresarios, gerentes y trabajadores en la 

sociedad del conocimiento. Visión Peter Drucker.

Andrés Villegas Cortes: Los tras pilares de la acción 

productiva humana en las organizaciones y su relación con 

la Responsabilidad Social.

Germán Fracica Naranjo: 
- Responsabilidad Social del empresario bogotano 

fundador de empresa: creencias y prácticas.
- Responsabilidad Social, creación de empresas, Start Ups, 

emprendimiento.

Jaime Humberto Martínez Díaz: Responsabilidad 

Social de las empresas floricultoras y su relación con la 

gestión del talento humano.

Al congreso, que se llevó a cabo en Bucaramanga del 

24 al 27 de marzo, asistieron también el Decano de la 

EICEA, Dr. Gustavo Ramírez Valderrama, y la 

Coordinadora de Prácticas, Martha Fernández de 

Monsalve. 

EICEA: Emprendimiento, Internacionalización y 

Servicio.

Profesor de la Facultad de Derecho 
realiza una estancia doctoral en la 
Pontificia Universidad Católica 
Argentina

Del 26 de marzo al 5 de junio, el profesor de Introducción 

al Derecho, Iván Garzón Vallejo, visitará la Pontificia 

Universidad Católica Argentina en Buenos Aires, donde 

adelanta un Doctorado en Ciencias Políticas. Además de 

continuar con el Programa y avanzar en su tesis doctoral 

cuyo tema es El problema de los argumentos metafísicos y 

religiosos en la racionalidad política contemporánea, el 

profesor Garzón, quien se vinculó hace un poco más de 

dos meses a la Facultad de Derecho de la Universidad de 

La Sabana, aprovechará su visita porteña para dictar unas 

clases, como profesor invitado, sobre Politización de la 

Justicia en Colombia y Fundamentación de los Derechos 

Humanos en la Universidad Austral y en la misma 

Pontificia Universidad Católica Argentina, donde ha sido 

profesor invitado en otras ocasiones.

últimos años ha proliferado una gran cantidad de dirigirse a un espectro muy grande dentro de todos los Nuevo Director de 
escuelas de cocina pero que son sólo eso: escuelas para negocios que envuelven la Gastronomía, que se vuelva Programa 
aprender a cocinar. El ver la Gastronomía desde un un referente y que se sepa que los egresados de 

Gastronomía
punto de vista antropológico y de entender realmente Gastronomía de La Sabana salen con una formación 

cómo se relaciona el ser humano con la alimentación me integral no sólo en cocina sino en muchos otros aspectos.
La Escuela Internacional pareció espectacular desde el comienzo. Me parece un 
de Ciencias Económicas y reto bastante fuerte porque estas escuelas de AU: Un mensaje para los estudiantes que ya forman 
Administrativas le da la gastronomía han tenido mucho auge ya que la gente cree parte del Programa.
bienvenida a Rodrigo que va a aprender a cocinar, sin tener que aprender 
Roesel, nuevo Director del Programa de Gastronomía. matemáticas ni contabilidad… y eso es una formación RR: Primero, felicitarlos por haberse decidido por un 

muy técnica, pero que realmente limita mucho al Programa nuevo. Que tengan la certeza de que la 
Roesel es administrador de empresas de la Universidad profesional a estar dentro de una cocina. Universidad va a estar hasta el final acompañándolos en 
de  New Hampshire ,  Es tados  Unidos ,  con 

un proceso educativo de primera categoría, y que 
especialización en Finanzas en la Universidad Con este Programa hay que, primero, escoger muy bien tengan sobre todo mucha buena voluntad de hacer las 
Externado de Colombia. Trabajó  en el sector financiero el perfil de los estudiantes para que se sepa que van a cosas, que ésta es una carrera que es sacrificada, que se 
y tiempo después viajó a España en donde estudió cubrir un espectro muy grande dentro de las requiere vocación además de conocimientos. Pero si 
Cocina en la Escuela Hofmman de Barcelona. Allí posibilidades de la Gastronomía y, por otro lado, realmente escogieron lo que les gusta, muy 
también realizó una Maestría en Gerencia de Centros trabajar por la conformación propia del equipo de seguramente van a ser un punto de referencia a nivel 
Gastronómicos y trabajó en los restaurantes Bulli profesores para  lograr cubrir ese nivel de exigencia que gastronómico en el país y, por qué no, también 
(considerado por cinco años consecutivos como el mejor tiene el Programa. internacionalmente.
del mundo) y Manairó (restaurante que en 2008 recibió 

su primera estrella Michelin, uno de los galardones más A U :  ¿ E x i s t e n  p a r a d i g m a s  f r e n t e  a  l a  AU: Un mensaje para estudiantes de colegio que 
importantes a nivel mundial en materia de profesionalización de la Gastronomía?, y, de ser así, consideran la Gastronomía como una opción de 
Gastronomía). ¿cómo desde este Programa se pueden romper esos carrera.

paradigmas?
Regresó a Colombia en 2005 y en 2006 abrió el 

RR: Que no les de miedo. Que se den cuenta que es una restaurante Cadaques (Usaquén) especializado en 
RR: Cada vez menos. Hace unos años, si a un padre de carrera en la que estamos viendo áreas de formación comida mediterránea de vanguardia, donde es Chef 
familia su hijo le decía que iba a estudiar Gastronomía o integrales y que la cocina tiene mucho que ver con el Ejecutivo.
Cocina no estaba bien visto. El cocinero, el gastrónomo, arte. De pronto muchos lo ven porque tienen una 
siempre ha estado en el imaginario como en una vocación artística pero no saben si esto es un arte. Lo es. Actualidad Universitaria entrevistó al nuevo Director del 
posición relegada. Pero eso ha cambiado mucho a nivel Programa sobre la profesión de Gastronomía y el Nosotros la complementamos desde áreas como 

mensaje que le envía a los futuros profesionales del mundial, y en Colombia ya empieza a cambiar. La gente emprendimiento y humanidades para que tengan una 
Programa. que está en la cocina o las personas encargadas de formación completa, pero que si tienen esa vocación, 

instituciones gastronómicas cada vez tienen más están por el camino correcto. 
Actualidad Universitaria (AU): ¿Qué expectativas relevancia dentro de la sociedad. Además, éste es un 

tiene frente al reto de ser el director del Programa de sector que cada vez más le aporta a la economía EICEA: Emprendimiento, Internacionalización 
nacional: cada vez hay más restaurantes, hay más esta carrera? y Servicio.
hoteles. Cada vez hay menos paradigmas, pero sí es 

importante que la carrera se posicione con unos Rodrigo Roesel (RR):  Desde que iba a empezar la 
egresados que salen muy bien preparados y que pueden carrera me pareció algo totalmente nuevo. En los 

Profesor internacional en la EICEA

El sábado 21 de marzo finalizó el 

Seminario Reto Estratégico: Cómo 

transformar la organización ,  

dictado por el profesor uruguayo 

César Toscano, PhD., al cual 

asistieron 24 estudiantes de la 

E s c u e l a  I n t e r n a c i o n a l  d e  

C i e n c i a s  E c o n ó m i c a s  y  

Administrativas.

En el Seminario, que tuvo una duración de dos semanas, 

se trabajaron temas como objetivos y metodología de la 

transformación, planeación estratégica, análisis de 

clientes, diseño de la arquitectura empresarial, rediseño 

de procesos, rol de tecnología de información, Strategic 

Investment Methodology, cultura organizacional, 

barreras a la transformación y factor humano.

El Dr. Toscano cuenta con extensa experiencia profesional 

en la industria, habiendo diseñado e implantado sistemas 

gerenciales. Ha dirigido numerosos proyectos para el 

desarrollo de estrategias empresariales, de estrategias de 

tecnología  de  información,  y  proyectos  de  

transformación organizacional. Es presidente fundador 

de Toscano Management Consulting, Inc., una empresa 

con sede en Harrison, New York, que ofrece servicios de 

asesoría gerencial y educación ejecutiva en los EE.UU. y 

en Latino América. 

Así mismo, fue Profesor Internacional Visitante del 

Colegio de Estudios Superiores de Administración 

(CESA) en Colombia por más de cinco años. Actualmente 

es Profesor Visitante en el Executive MBA de la 

Universidad de Los Andes en Colombia. 

EICEA: Emprendimiento, Internacionalización y Servicio.
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CLÍNICA UNIVERSITARIA

Giraldo, y estudiantes de la Especialización en Gestión en Universidad de La Sabana, manifiesta que llegó hace cinco Creación de redes de apoyo por el 
Rehabilitación. Para dar inicio a este proyecto, el grupo meses a la Clínica para apoyarlos en la implementación de “bien estar” del paciente y su familia
base de voluntarios realizó una reunión preliminar con el nuevos procesos de limpieza, pero asegura que el 

objetivo de llevar a cabo el lanzamiento oficial del aprendizaje ha sido mutuo y “muy enriquecedor porque el 
L a  i n i c i a t i va  

programa en abril. área clínica es grande y bonita. Ahora sé qué es recibir a un 
s u r g i ó  e n  e l  

paciente; cómo se hace la limpieza de una habitación y 
conversatorio  

cómo se hace una desinfección, algo totalmente diferente a 
Persona, familia, 

lo que se maneja en el campus, pero con el mismo cuidado 
s o c i e d a d  y  Área de Servicios Generales modifica por el detalle”.
d i s c a p a c i d a d  sus procesos de limpieza y 

Olga Mary Zamora, auxiliar de servicios generales de la que se realizó el 
presentación Universidad de La Sabana, también llegó a la Clínica pasado 26 de 

Universitaria a aportar toda su experiencia para ayudar a febrero en las Con el apoyo de la Universidad de La Sabana, esta 
mejorar algunos procesos de limpieza. Ella expresa que instalaciones de dependencia ha conseguido resultados en el 
“fue un cambio que estaba viendo muy pesado, pero me la Clínica Universitaria, donde se dieron cita pacientes, embellecimiento de las áreas interiores y exteriores de la 
fui acoplando y ahora estoy contenta”. Otros empleados familiares y rehabilitadores del Programa Integral de Clínica con el fin de generar un ambiente cálido y 
de La Sabana que también llegaron como apoyo son: Israel Rehabilitación (PIR). agradable.
Vaca, quien está a cargo de los jardines; Mercedes Lozano, 

El apoyo por parte de La Sabana se ha concretado con el 
Gloria Estrella Rivera y Matilde Sandoval. De igual Tatiana Barreto, coordinadora del Programa de 

envío de un grupo de funcionarios de la Universidad 
manera, la Clínica envió al campus de la Universidad a: psicoterapia para familias del PIR y una de las 

liderado por Gloria Hoyos, jefe de servicios generales de la 
Sandra Martínez, Yanira García, Gloria Martínez y Alcira promotoras de la convocatoria, comenta que la idea es 

institución universitaria, quien comenta que lo que se 
Sánchez - quien se encuentra en la sede de la calle 80 - con el que a través de un trabajo voluntario estas personas 

busca es brindar un acompañamiento que permita a la 
fin de intercambiar experiencias.apoyen, asesoren y capaciten a otros pacientes y familias 

Clínica tener un ambiente en el que predomine el cuidado 
que así lo requieran. Esta labor se realiza “con el objetivo Ximena Rico, coordinadora de servicios de apoyo de la por las cosas pequeñas y por la buena presentación.
de construir un mundo mejor y de aflorar en cada acto Clínica Universitaria, manifiesta que se ha enriquecido 

Algunos de los cambios se han visto reflejados en un mejor humano la cooperación y la comunión por el “bien estar” mucho con el aporte hecho por la Universidad de La 
mantenimiento de los pisos; en la decoración; en los del paciente y su familia a través de la conformación de  Sabana en el tema de servicios generales. “Ha sido una 
nuevos arreglos florales que dan más calidez al ambiente; redes de apoyo”. gran experiencia porque se han fusionado los procesos de 
igualmente se ha mejorado el paisajismo en la clínica con 

limpieza tanto de la universidad como los de la clínica 
los nuevos jardines que se vienen elaborando; A la idea se han sumado fisiatras, terapeutas donde se han mejorado muchos aspectos de la limpieza y 
adicionalmente con una mejor distribución y control del ocupac ionales ,  f i s io terapeutas ,  enfermeras ,  de la imagen”. Esta labor de acompañamiento ha incluido 
personal del Área de Servicios Generales de la Clínica se fonoaudiólogas; y el Departamento de Mercadeo de la un componente teórico que se ha desarrollado a través de 
da mayor cubrimiento en horarios y en las áreas Clínica Universitaria, que también ha liderado la cursos  de procesos y productos  de limpieza, que han 
respectivas, permitiendo cumplir los objetivos propuesta. Por parte de la Universidad de La Sabana, permitido lograr mejores resultados  y satisfacer a  los 
propuestos.también se han unido la Directora de Postgrados de la pacientes, funcionarios y visitantes en la Clínica 

Facultad de Enfermería y Rehabilitación, Beatriz Pérez Paula Caro, coordinadora de servicios generales de la Universitaria.

CONVOCATORIAS 

Convocatoria V Congreso 
Internacional sobre el Enfoque 
Basado en Competencias 
CIEBC2009

Se ha abierto la Convocatoria para participar con 

Ponencias y Trabajos("papers"), en el V Congreso 

Internacional sobre el Enfoque Basado en 

Competencias CIEBC2009, que con el tema "La 

Gestión de la Calidad en el Aprendizaje" se 

efectuará en Hotel Tequendama, Bogotá, 

Colombia, del 27 al 29 de mayo de 2009.

El evento tiene el objetivo de brindar una visión en 

conjunto de la gestión de la calidad del 

aprendizaje por competencias, desde las ópticas 

del currículo, la docencia y la evaluación, 

aplicable en diferentes escenarios educativos 

(presencial, a distancia, de autoaprendizaje y 

virtual).

El Congreso está dirigido a educadores, 

fac i l i tadores ,  d inamizadores ,  gestores  

académicos, directivos de instituciones 

educativas y productivas, directores de desarrollo 

humando en las empresas y demás profesionales 

y funcionarios relacionados con actividades de 

identificación, diseño, gestión, evaluación de las 

competencias.

La fecha límite para enviar el abstract de su 

ponencia, trabajo o experiencia en el aula 

relacionados con el tema del evento es el 31 de 

marzo de 2009, visite la página del evento para 

conocer el protocolo de presentación de abstracts 

así como las temáticas aceptadas.

Más información en:

http://www.competencias.info

ACTIVIDADES ACADÉMICAS

Con éxito se llevó a cabo el primer encuentro de la serie implicaciones periodísticas, técnicas, económicas y 

de conversatorios con directores de medios, que comerciales del paso de semanario a diario. 

organizan la Jefatura de Comunicaciones Externas y el 

Observatorio de Medios de la Facultad de “Este tipo de eventos nos permite no sólo acercarnos a los 

Comunicación. El Director General del Espectador, directores de los medios de comunicación más 

Fidel Cano, junto con el Editor General del medio, Jorge importantes del país, sino tener una experiencia directa 

Cardona; el Jefe de Redacción, Elbert Gutiérrez; el con el quehacer diario de nuestra carrera, además 

Editor Dominical, Nelson Padilla, y el Editor del proyectarnos profesionalmente en cualquier tipo de 

elespectador.com, Leonardo  Rodríguez; compartieron medio, ya sea impreso, radio, televisión o internet”, 

con los profesores y estudiantes asistentes al evento las aseguró Claudia Suárez Montalvo, estudiante de noveno 

semestre de Comunicación Social. 

El Programa de Administración de Negocios 

Internacionales de la Escuela Internacional de 

Ciencias  Económicas  y  Administrat ivas ,  

representado por su directora, Hilda Arango de 

Ortega, participó en la reunión de la Red Colombiana 

de Profesiones Internacionales –RCPI-, que se 

celebró en el ICESI de la ciudad de Cali.

En la reunión se trataron asuntos relacionados con el 

buen desarrollo de los programas académicos en 

términos de la normatividad en materia de 

matrículas, tarjeta profesional, los ECAES, eventos y 

la representatividad de la Red en el Consejo Nacional 

de Profesiones Internacionales y Afines –CONPIA.

EICEA: Emprendimiento, Internacionalización y 

Servicio.
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Asistieron más de 450 estudiantes de los diferentes Docente, evento que se realizará en la cuidad de Red de investigadores en Infancia se 
programas de Pedagogía Infantil de las universidades Medellín los días 26, 27 y 28 de agosto.reúne en el Panel Perspectivas 
de Bogotá. De igual forma, estudiantes del programa de 

educativas para la Primera Infancia Las personas interesadas u organizaciones en participar Prevención del maltrato infantil e investigadores de 
en la red o en el próximo evento a realizar por favor Cinde siguieron el panel a través de la plataforma 
escribir al correo:Horizon-wimba desde distintas ciudades del país. 

A partir del año 2007 se comienza a establecer un vínculo 
La temática de la discusión fue la incidencia de los 

entre varias universidades con el interés de crear un redinvestigadoreseninfancia@gmail.com
programas y políticas para la infancia en los programas 

espacio propio a la comunidad académica dedicada al 
de formación de docentes.

estudio de la Infancia, es así como se formaliza la Red de 
 

Investigadores en Infancia en la que participan la Los invitados al panel fueron: Constanza Alarcón por la 
Universidad Javeriana, la Universidad Distrital, Cinde, Secretaría de Integración Social, Carlos del Castillo por 
Universidad Pedagógica Nacional y la Universidad de la el Ministerio de Educación Nacional y Alina Gómez 
Sabana. Flores de la Secretaría de Integración Social.

Uniendo esfuerzo la Red de Investigadores en infancia La comunidad académica reconoce los valiosos aportes 
organiza un primer evento, actividad que se realizó el día que se dieron en el panel, siendo esta una actividad 
24 de marzo en el auditorio Félix Restrepo de la previa para el II Congreso Internacional en Educación y 
Universidad Javeriana. VII Seminario Nacional en Pedagogía y Formación 

Padres de Familia visitan la Facultad de Comunicación 

Cómo un importante acercamiento que fortalecerá los de los dos programas que conforman la Facultad: 

lazos entre estudiantes, padres de familia y Facultad, Comunicación Social y Periodismo, y Comunicación 

calificó la decana,  Adriana Patricia Guzmán de Reyes, Audiovisual y Multimedia. Con eventos de esta 

la reunión que se llevó a cabo el 24 de marzo, con los naturaleza se busca integrar a la familia a la 

padres de los alumnos de primer semestre. comunidad universitaria y hacerlos actores
participativos de la formación profesional de los 

El programa trató temas generales de familia y jóvenes.
académicos, para lo cual se contó con la participación 

En representación de la Facultad se hicieron presentes, del conferencista internacional Cristian Conen quién 
además de la decana, Manuel González, director del dictó una charla titulada: “El joven universitario, 
Programa de Comunicación Social y Periodismo; nuevo reto para la familia”. Dentro de los aspectos 
Germán Arango, director de Comunicación académicos, se destacan el balance de gestión y el plan 
Audiovisual y Multimedia; Luz Carmen Barrera, de desarrollo de la Facultad.
directora de estudiantes, y Blanca Cecilia Castro, 

Al encuentro asistieron cerca de 90 padres quienes Secretaria Académica y Administrativa.
compartieron sus expectativas y aclararon dudas 

frente al enfoque, exigencia académica y orientación 

NOTAS UNIVERSITARIAS

docentes y académicos; hizo parte como entidad A través del acuerdo se gestionarán recursos 
receptora en la categoría de Educación Superior, del de Cooperación Internacional
grupo de instituciones comprometidas con el 

Memorando de Voluntades para  generar los recursos Alcalde de Bogotá firma memorando 
necesarios aplicables a cada proyecto.

de voluntades con la Asociación de 
Amigos de la Universidad de La Esta gestión de la Alcaldía, se desarrolla con el apoyo 

directo de la Dirección de Acción Social de la Sabana
Presidencia en cabeza de la doctora Sandra Alzate.

Por primera vez, la Alcaldía Mayor de Bogotá, durante A la reunión,  convocada por la recién creada Dirección 
un importante evento que convocó a las delegaciones de Relaciones Internacionales, dependencia de la 
diplomáticas acreditadas en Colombia y a la Secretaría General de la Alcaldía , cuya orientadora es la 
Universidad de La Sabana, firmó un Memorando de doctora Mariana Villamizar, asistió también Zoraida 
Voluntades junto a presidentes y directores de 30 Herrera Ferro,  responsable de la Alianzas 
organismos internacionales, para gestionar el desarrollo Empresariales de la Asociación de Amigos.
de proyectos y la asignación de recursos que permitan 

cumplir con las estrategias de crecimiento social de la 

ciudad capital, desde el marco del apoyo de la 

comunidad internacional.

El Alcalde Mayor, Samuel Moreno Rojas, en la 

protocolaria ceremonia celebrada en el Palacio Liévano 

destacó las oportunidades que tiene Bogotá y la Región, 

en el direccionamiento de recursos específicos que 

minimicen la pobreza, contribuyan a la reubicación de la 

población desplazada, faciliten el libre acceso a los 

servicios de salud y priorice la atención a los niños y 

madres cabeza de familia entre otros argumentos.

La Asociación de Amigos de nuestra Universidad, con el 

doctor Jorge David Páez como presidente,  líder de la 

gestión de Cooperación Internacional ante los 

organismos multilaterales para la presentación de los 

diversos proyectos de investigación, formulados por los 

6

NOTAS UNIVERSITARIAS

Momento de la firma protocolaria del 
Memorando de Voluntades suscrito por el 
presidente de  la Asociación de Amigos de 
la Universidad de La Sabana y el alcalde 
mayor, Samuel Moreno Rojas. En los 
extremos, izquierdo, Sandra Alzate, 
directora de Acción Social de la 
Presidencia de la República, derecho, 
Yury Chillàn, secretario General de la 
Alcaldía.
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Si el codeudor que presentó cumplió con todos los requisitos - Diligencie el formato de “información financiera” el cual Viene de Pág. 1… Conozca  dónde y cómo 
exigidos por Financiación Universitaria usted deberá: encontrará en el ICONO “LEGALIZACIÓN DE BECA legalizar su  Beca Préstamo para el 

PRÉSTAMO Y FINANCIACIÓN ESPECIAL”. Imprímalo y 
periodo 2009-II - Presente nuevamente los documentos solicitados para el fírmelo con su codeudor. Será responsabilidad del 

codeudor con una vigencia no superior a 30 días. estudiante traer el formulario debidamente diligenciado 

para la legalización, pues no es función de la Oficina de Pasos a seguir:
- Imprima la respuesta a su solicitud consultando la página Financiación Universitaria apoyar este proceso.1.  Si usted fue beneficiario POR PRIMERA VEZ de una 
de la Universidad en “Becas y Ayudas Económicas”. Beca Préstamo o Financiación Especial para los 
- Diligencie el formato de “información financiera” el cual - Anexe  la carta de respuesta debidamente firmada por periodos 2008-II ó 2009-I, estos son los pasos a seguir:
encontrará en el ICONO “LEGALIZACIÓN DE BECA usted y su codeudor.

PRÉSTAMO Y FINANCIACIÓN ESPECIAL”. Imprímalo y A. Imprima la respuesta a su solicitud consultando la 
fírmelo usted solamente. Será responsabilidad del - Acercerquese a legalizar su crédito CON SU página de la Universidad, vínculo de Becas y Ayudas 
estudiante traer el formulario debidamente diligenciado CODEUDOR.Económicas.
para la legalización, pues no es función de la Oficina de B. Diligencie el formato de información financiera el cual 
Financiación Universitaria apoyar este proceso. Es imprescindible que la información registrada en este encontrará en el ícono Legalización de beca préstamo y 

formato sea verídica y esté siempre actualizada, tanto la financiación especial. Imprímalo y fírmelo usted 
- Anexe  la carta de respuesta debidamente firmada solo por suya como la de su codeudor.solamente. Será responsabilidad del estudiante traer el 
usted.formulario debidamente diligenciado para la 

La Universidad realiza auditorías con base en esta legalización, pues no es función de la Oficina de 
- Acercerquese a legalizar su crédito SIN SU CODEUDOR. información y si se hallan inconsistencias procederá a Financiación Universitaria apoyar este proceso.

sancionar al estudiante, inhabilitándolo por un (1) semestre C. Anexe  la carta de respuesta debidamente firmada solo 
3. Si usted para EL PERIODO 2009-2 es beneficiario por para el beneficio de esta ayuda.por usted.

PRIMERA VEZ de este tipo de ayudas, los pasos a D.  Acérquese a legalizar su crédito SIN SU CODEUDOR.
seguir para la legalización de su Beca Préstamo o No olvide cancelar el valor correspondiente al SEGURO DE 

Financiación Especial son: VIDA de deudores de Créditos Largo Plazo, el recibo podrá 2. Si usted fue beneficiario de una Beca Préstamo o 
recogerlo en el Pasillo del Vestíbulo Sur desde el  13 hasta el F i n a n c i a c i ó n  E s p e c i a l  y  N O  R E N O V Ó  

- Imprima la respuesta a su solicitud consultando la página 17 de abril. Este es un requisito indispensable para la DOCUMENTOS FINANCIEROS PARA PERIODOS 
de la Universidad en “Becas y Ayudas Económicas”. legalización.ANTERIORES AL 2008-II,  entonces:

PROGRAMACIÓN CIN-ESTUDIO 

PROGRAMACIÓN CULTURAL DE BIENESTAR UNIVERSITARIO

S E M A N A D E L 3 0 D E M A R Z O A L 3 D E A B R I L D E 2 0 0 9

LUNES: A TRAVÉS DEL UNIVERSO

Director: Julie Taymor

MARTES: LOS MILAGROS DE JESUS

Director: Jean Claude Bragand
MIERCOLES: JUGANDO SUCIO

Director: George Clooney

JUEVES: LA PASIÓN DE CRISTO

Director: Mel Gibson

VIERNES DE CINE ANIMADO: HAPPY FEET

Director: George Miller

¡No te pierdas los mejores documentales en cin-estudio, esta semana “El Apocalipsis San Juan”: 
lunes 9:00 a.m. y “Es cuestión de Fe”: martes a las 9:00 a.m. y miércoles a las 3:00 p.m. Material 
ofrecido por la sala de recursos audiovisuales. ¡TE ESPERAMOS¡

¡KARAOKE TIME CON HORARIO ADICIONAL¡ Vuelve KARAOKE TIME, ven a la sala cultural y disfruta con tus 
amigos este espacio de diversión cantando y ganando premios. Ahora disfrútalo el martes y el 
jueves a las 12:00.m. ¡Te esperamos¡

“Ese o ese”, bajo la temporada de clown,  nos acompañara Juan Gabriel Ruiz. Este jueves al medio día 
en la Y detrás del bloque A. ¡Es otro cuento! 

Música en vivo con chimenea, presenta al Grupo de Ensamble de Guitarras, bajo la dirección de César 
Quevedo. Hora 12:00 m. ¡Te esperamos!

CLUB DE LECTURA

“Hay que leer ficción para encontrarle sentido al mundo”.
                                                                            Antonio Muñoz Molina.

Un club de lectura es una reunión de personas para conversar SOBRE libros  y aprender a conversar 
CON los libros.

Objetivo
Afianzar el hábito de la lectura como herramienta esencial  del aprendizaje, la interacción social y el 
autoconocimiento, través de una experiencia dialéctica y sensibilizadora que conduzca a  una 
lectura crítica y placentera.

Metodología
1. Breve presentación de datos relevantes del autor y la obra escogida. 
2. Lectura interpretativa de la obra escogida.
3. Análisis y debate de los aspectos formales, estéticos y de contenido de la obra(s), guiados por las 
preguntas del coordinador.
4. Conclusiones a cargo del coordinador.

Lecturas programadas
1. Confesiones de un ególatra. Otrova Gomas
2. Los nervios. Anton Chejov.
3. Una casita de flores. Truman Capote.
4. Estudios sobre el amor. José Ortega y Gasset.
5. Jesús Betz. Fred Bernard y François Roca 
6. Poesía escogida. Fernando Pessoa. 

Dirigido a estudiantes, empleados y profesores de la Universidad. Horario: miércoles de 12:00 m. a 1:00 
p. m. Lugar: sala cultural (segundo piso Bancolombia). Fecha de inicio: miércoles 15 de abril. 

Estará a cargo de Claudia Elena Rodríguez, Comunicadora Social – Periodista de la Universidad de La 
Sabana. Tiene experiencia en el área de libretos para televisión, se graduó con tesis laureada: Las 
columnas de opinión y el respeto por la libertad de respuesta del lector y en el año 1990 recibió el 
premio Simón Bolívar “Mejor Tesis de Grado”. Trabajó como asesora Bibliográfica en la Biblioteca 
Octavio Arizmendi Posada del año 2005 al 2007.

Las personas interesadas deben inscribirse en la Sala Cultural, segundo piso de Bancolombia ó 
escribirnos al correo electrónico: marta.puerta@unisabana.edu.co.

Pertenecer al Club no tiene ningún costo.

“Pase usted, los libros no muerden”

CORO DE ESTUDIANTES

El Coro de Estudiantes Universidad de La Sabana, CEUS, realizó la primera Actividad de 
Refuerzo Musical el pasado fin de semana en el Bogotá Tenis Club.  Con la participación de 22 
estudiantes  se llevaron a cabo  sesiones de trabajo coral bajo la dirección de Camila Ospina 
Fadul Coordinadora Musical y Directora del Coro, con el apoyo de María Zarina Londoño 
profesora de Guitarra y Directora de Ensamble Sabana en Bienestar y de  Leonardo Palacio 
estudiante de Dirección Coral de la Universidad Javeriana. 

En esta jornada de trabajo se realizó el montaje y perfeccionamiento de las obras que se 
estrenarán  este viernes 27 de Marzo en la Sala Cultural, durante la primera presentación 
oficial del semestre. 

CEUS continuará preparándose para ser anfitrión en  la inauguración del Primer Concurso Coral 
COROS A LA SABANA que se realizará el 24 y 25 de Abril en el Auditorio David Mejía Velilla de la 
Universidad. 

¿INTERPRETAS EL ÓRGANO?

Bienestar Universitario está interesado en contactar 
estudiantes y empleados docentes o administrativos que 
interpreten órgano y que puedan acompañar en el tiempo 
de Pascua los cantos litúrgicos de la Santa   Misa.

Favor contactar a Camila Ospina Fadul. Ext. 1252. Casa 
del Lago. camila.ospina@unisabana.edu.co
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8
Campaña de donación 
de implementos 
deportivos para 
jóvenes de Ciudad 
Bolívar

deportivo” con la cual se busca apoyar el desarrollo de ØNuestros primeros donantes
una escuela de fútbol dirigida a jóvenes del barrio La 

Estrella de Ciudad Bolívar, liderada por jóvenes de la  El equipo COLGOL agradece a Andrés Urrea y Andrés 
misma localidad. Benedetti, estudiantes de octavo semestre de 

Administración de Empresas, quienes son los primeros 

donantes de la campaña. Los estudiantes aportaron Ø¿Qué donar?
uniformes, busos de arquero, guantes y canilleras. 

Se recibirán balones de fútbol, petos para la ¡Gracias!

identificación de los equipos,  conos para 
Anímate, hay muchas formar de contribuir a esta causa.entrenamientos, banderillas, malla para fútbol tennis, 

y donaciones en dinero.
EICEA: Emprendimiento, Internacionalización y 

Servicio.Ø¿En dónde se entregan las donaciones?

Secretaría de la Dirección de Estudiantes de la EICEA - 

Edificio E1 Oficina E-111.

M a y o r e s  i n f o r m e s :  C a r l o s  M e j í a  

(carlos.mejia@unisabana.edu.co) 313.3743215

La campaña forma parte del proyecto “Fútbol, más que 

un deporte una alternativa de vida” a través del cual el 

grupo COLGOL pretende inculcar valores entre los 

jóvenes y ofrecerles una alternativa sana como forma 
El Grupo PHAROS COLGOL, de estudiantes de la 

de prevención de alcoholismo, drogadicción y 
Escuela Internacional de Ciencias Económicas y 

participación en pandillas.
Administrativas, invita a la comunidad universitaria a 

participar de la campaña “Dona un implemento 

Facultad de Derecho se 
destaca en las áreas 
Internacional y Penal de los 
ECAES

En el área de Derecho Internacional, la Facultad obtuvo 

el más alto puntaje en el ECAES 2008 a nivel nacional al 

obtener 11.4 puntos y superar a universidades como la 

Javeriana, Norte, el Rosario y los Andes, es decir, en 

todos los rangos.

Carlos Arévalo, profesor del Área de Derecho 

Internacional, sostiene que éste es un “logro 

compartido con otras áreas de la Facultad ya que el 

derecho internacional se alimenta mucho del derecho 

comercial, de familia, de los derechos humanos, y 

otros”.

Así mismo, el área de Derecho Penal también obtuvo el 

primer lugar a nivel nacional en esta prueba, entre las 

universidades que se encuentran en el rango 5-50, que 

se refiere al número de estudiantes que presentan la 

prueba cada año. El profesor Luis Gonzalo Velásquez, 

jefe del Área de Derecho Penal, comenta que “este 

resultado es producto del buen nivel de los profesores y 

del esfuerzo que los estudiantes han puesto en la 

prueba”. Agrega que “es un incentivo que nos anima a 

fortalecer el área con catedráticos de alto prestigio y con 

la contratación de un profesor de planta con altas 

titulaciones, con una vasta experiencia en el ejercicio de 

la profesión y en la docencia, y con un buen perfil de 

investigador”.

De forma general, sin considerar el rango, el primer 

puesto a nivel nacional  ―en el área de derecho penal― 

lo obtuvo la Universidad de Cartagena con 11.4 puntos, 

el segundo la Universidad del Norte con 11.1, y en tercer 

lugar, la Universidad de La Sabana con un puntaje de 

11.

EICEA: Emprendimiento, Internacionalización y Servicio.

Estudiantes de la Facultad 
de Derecho ayudan a mejorar 
las condiciones en el Colegio 
San Josemaría Escrivá 
de Chía

En la labor social donarán pupitres y caballetes para las 

clases de arte, dictarán tres talleres sobre convivencia 

ciudadana y realizarán la Copa Pharos, un torneo 

deportivo para los jóvenes del plantel.

Entre las conferencias que dictarán estudiantes y 

profesores de la Facultad, se dictará una el martes 12 de 

mayo en el Centro Comercial Plaza Mayor sobre 

derechos y deberes ciudadanos y violencia intrafamiliar 

dirigida a padres de familia y a profesores de la 

institución. De igual manera, el sábado 25 de abril y el 

sábado 9 mayo se dictarán talleres a estudiantes del 

colegio sobre liderazgo y valores, derechos y deberes, y  

cultura ciudadana.

Carlos Arévalo, profesor de la Facultad de Derecho, 

admite que esta actividad es de vital importancia porque 

permite a los estudiantes del Grupo Pharos, no solo 

continuar desempeñándose con excelencia desde el 

punto de vista académico sino también ejercer un 

liderazgo que cobra sentido si se proyecta en el servicio a 

los demás a través de actividades solidarias. A futuro la 

idea es continuar desarrollando este tipo de labores con 

la intención de que otros estudiantes, profesores y 

administrativos se sumen a esta iniciativa.

Partido de fútbol con 
sentido social

Como lanzamiento de la campaña Dona un implemento 

deportivo del Grupo PHAROS masculino COLGOL de 

la EICEA, el pasado miércoles 25 de marzo se realizó 

un partido entre el equipo de fútbol masculino de La 

Sabana y el equipo Galáctico Fútbol Club, de Ciudad 

Bolívar, cuyo resultado fue 5 a 0 a favor de la 

universidad.

El saque inicial estuvo a cargo de Jairo Montoya, 

director del Programa de Mercadeo y Logística 

Internacionales.
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La doctora Claudia Toscano, Directora de Desarrollo Humano de la Clínica 
Universitaria, comenta que como parte fundamental de los procesos de cambio se 
han gestado nuevos espacios de comunicación desde la Dirección de la Clínica, y 
añade que “a través del trabajo con Plexus se han estructurado los procesos de 
diseño de los perfiles de cargo buscando potenciar a las personas que cumplan 
con los requisitos y gestando nuevos líderes en la organización”.

Alejandro Rojas Echavarria, consultor de Plexus, comenta que luego del rediseño 
de los procesos definidos en el marco del proyecto, se ha logrado mejorar la forma 
en que se hacen las cosas y con esto se han conseguido resultados tangibles. De 
igual forma, por medio del Taller de Habilidades Gerenciales, los líderes de las 
distintas áreas de la Clínica han adquirido herramientas para gerenciar mejor los 
procesos al interior de la organización y para integrar a sus colaboradores en un 
proceso de cambio que redunde en el bienestar del paciente. “Tratamos de 
potenciar la capacidad que tienen las personas de la organización para que 
efectivamente sean gestores de cambio, es decir personas que proponen 
oportunidades de mejoramiento para la clínica pensando en el bienestar de la 
comunidad a la que le servimos”. Todo esto se ha llevado a cabo con el 
acompañamiento de los consultores asignados a las diferentes áreas.

Noventa personas tanto de la Clínica como de la Universidad de La Sabana reciben 
instrucción y acompañamiento en el taller que consta de seis módulos de 
entrenamiento y se realiza cada quince días con una intensidad de cuatro horas 
por sesión. El trabajo que desarrollan en esta instrucción les permite no sólo 
reforzar conceptos sino también encontrar la forma de aplicarlos en los procesos 
que se realizan en sus áreas. 

Meta: Un Proyecto 
que favorece el 

desarrollo personal y 
organizacional en la 
Clínica Universitaria

La doctora Sandra Granados, Coordinadora Médica de la Unidad de Cuidado 
Intensivo Neonatal, comenta que el Proyecto Meta le ha dado herramientas para 
poder darle un enfoque práctico y aterrizado al acto médico y administrativo del 
día a día en la unidad que coordina. Así mismo, “me ha permitido aprovechar 
óptimamente el tiempo, planear asertivamente mis actividades, realizar 
cronogramas, fijar propósitos, trazar objetivos, realizar tareas e intervenir 
activamente en los indicadores de gestión del área con el fin de trazar el camino 
que nos conducirá a la acreditación y trabajar hacia el estándar de calidad y 
seguridad del paciente”. 

Dentro de su equipo, coordinadores de enfermería (de la mañana, tarde y noche) 
y fisioterapeutas han asistido al Taller de Habilidades lo que ha hecho posible que 
las personas que conforman la unidad estén involucradas y trabajen por lograr 
estándares de alta calidad enfocados a la seguridad del recién nacido en la Unidad 
de Cuidado Neonatal.

A C TUA L I DAD
923I n f o r m e • E s p e c i a l

Esta labor, realizada por la firma de consultaría Plexus y la 
Clínica Universitaria, ha permitido no sólo aumentar la 
utilización de la capacidad instalada, mejorar los procesos 
de facturación y disminuir los costos en las compras, sino 
también impulsar el crecimiento personal de cada uno de 
los trabajadores de la institución y encausar los proyectos 
de investigación para lograr mejores resultados.
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La Doctora Amanda Romero, Jefe de Admisiones e integrante del Proyecto Meta 
por parte de la Clínica, indica que como resultado del proyecto, se han diseñado e 
implementado procesos y controles que han permitido aumentar la ocupación en 
las áreas de Hospitalización, Pediatría y Unidad de Cuidado Intensivo y Neonatal. 
Por ejemplo, la ocupación en la zona de Hospitalización – Área de Pediatría es de 
un 92 por ciento; en Hospitalización de Adultos la ocupación es del 88 por ciento; y 
en Hospitalización de Maternidad la ocupación también es de un 88 por ciento, 
mientras que en nuestra Unidad Neonatal es de un 81 por ciento. “Esto es un 
mejoramiento considerable a las ocupación normal que presentaba la Clínica”.

De manera simultanea, se esta trabajando en aumentar el “Giro cama”, es decir 
disminuir los tiempos de altas de los pacientes y así poder aumentar nuestra 
ocupación. “Desde que los pacientes son dados de alta por los médicos, nosotros 
empezamos un trámite, tanto médico como administrativo, que dura 6.7 horas. Si 
disminuimos ese promedio podemos ocupar nuevamente esa cama, lo que 
mejoraría la ocupación y la atención a los pacientes”.

Nueva sala de cirugía de la Clínica Universitaria

“Hemos generado un ahorro del 15 por 
ciento respecto al volumen de compra”: 
Jefe de Compras

 
Camilo Torres, Jefe de Compras de la Clínica Universitaria, comenta que 
con el proyecto “hemos redefinido o reestructurado los procesos de 
compra y abastecimiento. Además, hemos incorporado mecanismos de 
planeación, ejecución y control a través de indicadores y de un ejercicio de 
retroalimentación”. El control lo han implementado en el uso de insumos 
por lo que centralizaron el almacenamiento de los medicamentos y 
redefinieron toda la cadena de abastecimiento dentro de la Clínica. “Con 
toda esta redefinición de procesos logramos que los insumos estén 
oportunamente en los servicios para brindar una mejor atención al 
paciente”. 

A nivel de negociación con proveedores, dividieron en tres la etapa de 
negociación: en primer lugar definieron cuales eran los productos que 
tienen mayor demanda en la Clínica y empezaron a negociarlos con 
organizaciones que ofrecen productos de muy buena calidad y buenos 
precios. “En términos porcentuales hemos generado un ahorro del 15 por 
ciento respecto al volumen de compra y a los precios que manejábamos el 
año anterior. Además pactamos la misma tarifa para todo el año 2009, 
garantizando así un beneficio económico para la Clínica, sostenido durante 
el año”.  

La Fonoaudióloga Ximena Miranda, 
Coordinadora de Fonoaudiología de 
la Clínica Universitaria, comenta que 
el Proyecto Meta le ha permitido a su 
equipo proyectarse, trazar objetivos 
y medir los logros que han obtenido 
en sus proyectos de investigación. 
Así mismo, han creado indicadores 
que les permiten identificar las 
dificultades que se pueden presentar 
durante un proyecto y así poder 
superar esas falencias para desarrollar el trabajo.

De igual manera, Ximena Miranda sostiene que los conceptos que ha 
aprendido en el Taller de Habilidades Gerenciales los ha aplicado en la 
formulación de proyectos de investigación en el área académica. Uno de los 
proyectos que iniciaron es el de la creación de un protocolo de manejo 
fonoaudiológico para los pacientes en la Unidad de Cuidado Intensivo 
Neonatal. “Este proyecto parte de una revisión bibliográfica que se hace en 
varios niveles que permiten evaluar la parte auditiva, el lenguaje y la 
disfagia. En este trabajo participa todo el equipo del servicio de 
Fonoaudiología. “Iniciamos el proyecto con la revisión bibliográfica, se va a 
realizar un documento que sustente esta revisión para generar unos 
protocolos de manejo y unos planes caseros que sean eficientes para 
mejorar el servicio a los padres y los pequeños de la Unidad de Cuidado 
Intensivo y Neonatal”. 

Alexandra Barrera, Coordinadora 
de Facturación de la Clínica 
Universitaria, explica que la 
implementación de nuevos 
sistemas de trabajo planteados en 
el proyecto le ha suministrado las 
herramientas necesarias para 
reducir los tiempos de radicación 
de las facturas de cobro de la 
Clínica a las EPS y esto “lo hemos 
logrado a través de los controles”. 
“Si logramos que la radicación 
salga al día con todos sus soportes, evitamos y disminuimos las glosas, es 
decir lo que no pagan las EPS por presentar errores administrativos, y 
logramos que nuestros clientes paguen su factura con mayor prontitud”. De 
esta manera – argumenta Alexandra – la Clínica se beneficia porque 
aumentan sus ingresos y mejora el servicio que se le presta a las EPS y a sus 
afiliados. Estos resultados muestran un efecto parcial del proyecto, pues se 
continúa trabajando en nuevas áreas de oportunidad que generen mayor 
eficiencia en la clínica y se reflejen en un mayor impacto financiero para la 
organización.

A C TUA L I DAD
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